

## Cuarenta mil personas esperan frente al Vaticano el resultado de la elección del Sacro Colegio

### Se da por terminada la guerra de Marruecos - Murió De Wett, héroe de los boers

MADRID, 6. — Consejo de Ministros. considera la campaña de Marruecos terminada en principio, a pesar de continuarse las operaciones complementarias, esperando los frutos de una acción política pacífica. Se someterá a Berenguer la resolución del Consejo de Ministros.

ROMA, 6. — Ayer a las 11 y 50 a. m. apareció en la chimenea del Vaticano una columna de humo negro, avisando al pueblo aglomerado en la plaza de San Pedro, que la elección del Papa no ha tenido lugar todavía.

ROMA, 6. — La crisis ministerial es estacionaria. El Rey prosigue sus consultas; los periódicos preveen generalmente el advenimiento del Ministerio de Nicó.

MADRID, 6. — El movi-

miento de opinión en favor de la paralización de la acción militar en Marruecos está en víspera de sancionarse por el Gobierno. El Ministro de la Guerra cedió bajo la presión de sus colegas.

EL CAIRO, 6. — La prensa rechaza unánimemente las últimas propuestas británicas.

BERLIN, 6. — El Freickfurter dice que los incidentes de la Alta Silesia dan luz sobre el estado de cosas. El reinado de las organizaciones secretas continúa existiendo y progresando. Las tropas aliadas descubren diariamente armamentos de todo calibre. Es evidente que los altos funcionarios facilitan estos juegos porque los talleres y los vagones de Gewitz, que pertenecen al Estado constituyen uno de los escondites secretos donde varios

numerosos armamentos fueron confiscados.

BLOEMFONTHEIN, 6. — El general De Wett falleció.

OPPELN, 6. — El director de los talleres de ferrocarriles y el director de los talleres donde las armas fueron encontradas están arrestados.

ROMA, 6. — Avisan de Trípoli que los árabes sitian la aldea de Aziziah, cerca de Trípoli. La resistencia de la guarnición es ineficaz. Se teme que caiga Aziziah en poder de los árabes.

BERLIN, 6. — El Comité de los huelguistas decidió para hoy la huelga de los electricistas de las agudoras y de los gases para la luz.

ROMA, 6. — Hasta ahora los escrutinios del Cónclave han sido sin resultado.

MEXICO, 6. — Por acuerdo del Rector de la Universidad, el Licenciado Antonio Caso, Director del Departamento de intercambio universitario ha organizado cursos de enseñanza de español para los extranjeros residentes en Ciudad México. Las clases son gratis y tendrán derecho a concurrir no sólo los extranjeros sino también los alumnos de otras escuelas y el público en general. Hasta ahora las inscripciones indican que los cursos serán muchos.

VERACRUZ, MEXICO, 6. — La exportación de petróleo mexicano en enero disminuyó en más de un millón de barriles sobre el mes anterior. La exportación de diciembre que ascendió a diecinueve millones de barriles, fué la mayor registrada en todo el curso del año pasado. Durante todo el día de ayer según informes de México, el Presidente de la República no se presentó al Palacio Nacional, debido a que se encuentra ligeramente enfermo. En su domicilio despachó los asuntos del día.

PEKIN, 6. — Como resultado de las conferencias de Washington, se está despertando en China el sentimiento anti-extranjero y especialmente anti-americano. Por la primera vez, desde hace muchos años, los estudiantes hicieron una manifestación, echando mueras a todos los extranjeros. Los oficiales chinos dicen que han hecho cuanto ha sido posible para impedir las manifestaciones.

PRAGA, 6. — Se ha declarado una huelga general de mineros en Checoeslovaquia. Las autoridades están tomando activas medidas para mantener la situación normal organizando tropas para garantizar el orden. En la gerencia general de la Friederich Krupp, se confirma que a consecuencia de los impuestos a la familia Krupp, ésta se ha visto obligada a vender una parte

de sus acciones a una compañía holandesa, para conservar el carácter de la empresa, a fin de que no pase a manos extranjeras.

ROMA, 6. — El Cónclave del Santo Colegio, después de dos días de votación, no ha podido elegir el sucesor de Benedicto XV. Cuarenta mil personas congregadas en el día en los alrededores del Vaticano esperando con gran interés se desprendiera la columna de humo blanco de la chimenea del Vaticano, anunciando con esto que el Pontífice había sido electo.

BERLIN, 6. — Muchas de las organizaciones locales de ferrocarrileros, particularmente en el sud este y parte del centro del país, decidieron abandonar las huelgas cuando supieron que había sido desaprobada por las confederaciones de sindicatos obreros.

ROMA, 6. — Por orden del Sacro Colegio se han retirado del Banco, ciento veinte mil dollars para los nuevos gastos del Cónclave, lo cual ha sido considerado como una indicación que éste no terminará tan pronto como se suponía.

## Funerales y entierro

### de la señora doña Josefa de Pochet

Fuimos dolorosamente conmovidos por la triste y sentida noticia de haber fallecido el domingo a las ocho y quince minutos de la noche, la distinguida dama señora doña Josefa de Pochet, rodeada del cariño de su afligido esposo, el infatigable y activo industrial don Pablo Pochet, de todos sus hijos y demás familia.

Bajó a la tumba esta virtuosa y ejemplar señora, modelo de virtudes cristianas, después de haber recibido con santa resignación, los sagrados sacramentos.

A sus actos funerales celebrados ayer a las nueve de la mañana en la Iglesia del Carmen, asistió una numerosa y selecta concurrencia de señoras, señoritas y caballeros; amistades y relaciones íntimas de la distinguida familia Pochet.

La ceremonia religiosa fué magistralmente ejecutada por las señoritas Delia Campos, Petra Rosat, y señores Hidalgo, Foglia y otros más, bajo la dirección del maestro Campabadal.

Después se procedió a la inhumación del cadáver, formando el fúnebre cortejo un acompañamiento numeroso, representado por todas las clases sociales.

Fueron muchas las ofrendas florales que la familia Pochet recibió, tan pronto la fatal noticia circuló por la capital.

Damos a continuación algunas de las que el cronista pudo anotar.

#### Ofrendas Florales

Legación Cubana, Pablo Pochet, María Luisa Pochet v. de Blanco, Carmen Pochet, Miguel Angel Pochet, Eduardo Pochet, señora y familia, Carlos Broutin, señora y familia, Josefina Masís, Amada Sofía y Matilde Pochet, Rosa Pochet v. de Orúe, Gabriel Broutin V., Esteban Ruiz y familia, Humberto Alcázar, José Feth y señora, Pío Acuña y señora, Juan José León,

Néstor Góngora, señora y familia, Alberto Hernández, Elías Bonilla, Guillermo y Clemencia Aragón, Felix Castellón, José María Araya C. y familia, Carolina R. v. de Hernández, Señora de Quintana e hijas, Filiberto Barboza y familia, Jorge y Adela Lines, Antonio Alán, Muñoz y Torres, Manuel Solera y señora, Manuel A. González C., María de los Angeles Ortiz C. y hermanas, Nicolás y Paulina Delcore, Alfredo Chaves S. y señora, Rafael Cañas y señora, María v. de Lines, Marcos E. Campos y señora, Delia Campos A., Angela de Macaya, Arturo Aubert, E. Artavia M. y señora, M. Obregón L., Clotilde de Obregón, Paulina de Lahamann, Manuel de la Torre y señora, Vitalia Madrigal y hermanas, Jorge González Ulloa, Ricardo Pacheco h. y señora, Julia L. de Pacheco, María E. de Quirós y familia, Segundo Zonta y señora, Luis V. Azuola y señora, María v. de Solano y familia, Berta Montealegre, A. Bresciani y señora, Dr. J. M. Barrionuevo y señora, Rafaela Padilla, Virgilio Barquero y señora, Rogelio Odio E., Lía Odio, Tule A. de la Paz y familia, Juan José Montealegre y señora, Raúl Gurdíán, Elena de Gurdíán, Ernesto Ortiz, Emilia de Ortiz, Juan Fuentes Soto señora e hijos, Francisco Ulloa G., Ana de Macaya, Anita Pochet, Francisco Díaz, señora y familia, Salvador Jiménez y señora.

"El Diario del Comercio" hace suyo el dolor que en estos momentos aflige a la desconsolada familia, y envía la expresión más viva de su condolencia, a su distinguido esposo don Pablo Pochet, a sus hijos Miguel Angel, María Luisa, Carmen y Anita, a su hermana señora Josefina Masís, don Eduardo Pochet y señora y a toda la demás familia doliente. Paz a sus restos.

## Los petroleros en Cahuita

### Regresan el Ministro de Fomento y su comitiva

#### IMPRESIONES Y OPTIMISMOS

Ayer ingresaron a esta capital el señor Secretario de Fomento don Narciso Blanco y sus acompañantes, de regreso de su viaje a Cahuita donde fueron a ver los trabajos de exploración que la Costa Rica Oil Corporation lleva a cabo en aquellas zonas en busca de petróleo.

Uno de nuestros redactores inquirió inmediatamente acerca de las impresiones que traían el señor Blanco y sus compañeros de viaje, y estamos en condiciones de poder informar que vienen con las más optimistas. Han visto todo, se han enterado de los trabajos hasta en sus menores detalles y por sus propios ojos han podido constatar el esfuerzo gigantesco realizado por la compañía en los trabajos ejecutados.

Mr. Henry Roe, alto empleado de la compañía había llegado a Cahuita el viernes pasado y allí esperó la visita del señor Ministro de Fomento el que llegó el sábado con su acompañamiento después de un fatigoso viaje.

Al señor Blanco acompañaban unas ocho personas, entre ellas el técnico de minerías Ingeniero señor Balta y el Gobernador de Limón.

Hoy debe salir de Cahuita el señor Balta quien se quedó para estudiar de una manera completa la situación de los trabajos y rendir un amplio informe acerca de los mismos y de las posibilidades de la explotación petrolífera en aquella zona.

Los expedicionarios llegados ayer traen, además de fotografías, la mejor impresión; cuentan que el jueves 2 del corriente por

la noche con la llegada a Cahuita de nuevos materiales de trabajo necesarios y que desde hace algún tiempo fueron pedidos, se intensificaron los trabajos de manera notable. En estos últimos días se trabaja sin descanso, día y noche; el taladro funciona constantemente, buscando en las entrañas del suelo el codiciado líquido.

La compañía asegura que lo que aun son trabajos de mera exploración se convertirán brevemente en trabajos de explotación, pues el petróleo existe y en grandes cantidades. La impresión de los viajeros es la misma, pues creen que la Compañía realiza lo humanamente posible y todos vienen con el más saludable optimismo en cuanto al éxito final de esta valiosa empresa.

El Superintendente de la Compañía en Cahuita Mr. Bowersox mostró a los visitantes los trabajos y los acompañó en toda su inspección.

A juicio de muchos de los visitantes el Gobierno debe estar lleno de optimismo; se cree que en no lejana hora todas las esperanzas que se han cifrado en la existencia de petróleo en las zonas talamanquinas se convertirán en realidades y el porvenir más brillante se hará para aquellas regiones privilegiadas y para la nación en general que se beneficiará con la riqueza todavía dormida de sus entrañas. Nada podría haber para nosotros más halagador que el poder dar a nuestros lectores el anuncio de que ya, por fin, la ilusión del petróleo era realidad tangible.

CRONICAS EXTRANJERAS

# Carta de París

Por su sinceridad y sencillez, dió lugar a una nota emotiva y simpática, la recepción ofrecida en el Asilo de Huérfanos rusos, para despedir, a su paso por Francia, a los huerfanitos hukranianos adoptados por familias argentinas, actitud que la mayoría de los diarios parisienses elogia y aplaude efusivamente.

En el amplio salón de fiestas, coquetamente engalanado para el acto, encontrábase, entre otras personalidades, el Ministro Argentino, doctor Marcelo T. de Alvear, el consejero de la legación, doctor Alberto M. Figueroa, el cónsul general de la República Argentina en Francia, doctor Alfredo Eduardo Oliverio, Mr. Israel Levi, el gran rabino de la colonia israelita, M. de Foncleux, el presidente honorario de los Orfanatos Extranjeros en Francia, y rodeando la sala, atentas, silenciosas, graves casi, como conscientes de que la fiesta era por ellas y para ellas, las cien criaturitas miraban abismadas y curiosas la elegante y selecta concurrencia que llenaba el recinto.

La edad de las chiquillos varía entre dos y once años. Hay todos los tipos, todas las clases. Este de facciones toscas, pero de frente despejada y pura, que ha adornado con flores su gorra, que camina encorvado, lento, balanceando su cuerpo como si aún la nieve de la estepa imposibilitara su marcha y que arrastra despreocupado su pequeño gabán, muestra claramente su ascendencia labriega.

Aquel, paliducho, menudito, de facciones delicadas y angulosas, de grandes ojos tristes —enrojecidos quizá de tanto llorar— que no ha cantado una sola nota en el coro de sus compañeros por mirar los entorchados de oro que adornan el uniforme de un bizarro militar cuyos reflejos tal vez le añoran esplendores pasados, galones de nobleza, vistos allá, lejos, quién sabe si en su propia casa señorial, llena de luces y de estufas y de espejos... ese, ese pobrecito que sufre más que los otros porque ha perdido quizá

lo que sus compañeros de orfandad no conocieron nunca: alegrías, mimos, opulencia; que es más débil y más sensible, ese... ¿Quién podría decirlo? ¡Hubo tantos duques en Polonia!

El discurso de Mr. Levi, donde les da su adiós que ellos no entienden, pero que escuchan con religiosidad, termina en una salva de aplausos. Ha elogiado la misericordiosa bondad de los corazones argentinos, bien probada ya durante la gran guerra y en expresivas frases, a su paso por Francia, les dice palabras de simpatía, de consuelo, de esperanza, de amor y los bendice bondadosamente. No termina sin antes manifestar su grande satisfacción al contar entre los distinguidos concurrentes el Ministro Argentino, para quien tiene las expresiones más conceptuosas y agradecidas por su presencia allí.

El doctor Alvear toma la palabra, da las gracias y dice refiriéndose a los pequeños peregrinos:

Son como un símbolo, porque representan el ayer y el mañana, el pasado y el futuro de una raza que evoluciona, porque vienen de las regiones de la vieja Rusia, donde la tradición es alma y ley de los pueblos, y van a un país joven y grande, donde la amplitud de las leyes les permitirá educarse, instruir su inteligencia, pensar y vivir libremente y en la más absoluta igualdad. Polonia, su patria, ha teñido con la sangre de sus padres sus blancas llanuras de hielo, y, convulsionada por las luchas internas y azotada por la desorganización y la miseria, no puede hoy amparar la orfandad de sus criaturas, a quienes la República Argentina acoge y adopta como a hijos propios.

Además, agrega, la colonia israelita ha demostrado allí su honesta laboriosidad, y éste es el mejor precedente que pueda acompañarlos.

Hace luego mención de nuestras pampas, ricas y grandiosas, de nuestras vírgenes llanuras, de nuestro clima envidiable. La improvisación del doctor Alvear

es frenéticamente aplaudida y él tiene que estrechar veinte manos que se tienden para congratularlo.

En seguida, el presidente del Orfanato habla a los niños en su idioma patrio:

En nombre del recuerdo de vuestros padres —díceles,— que ayer os besaban en los ojos y bendecían vuestras frentes, al calor del hogar, junto al fuego familiar y amigo, y que más tarde, en la hora fatal, os enviaron su último beso en el postrer suspiro, ¡sed buenos, sed honestos, sed trabajadores, para pagar siquiera así la deuda de gratitud contraída con la noble patria que os acogel

Por un momento, el sollozo de las criaturas interrumpe al orador, cuya aspecto de Poppe los impone y enternece más aún. Sus palabras evocan en los niños el recuerdo de los días bellos, íntimamente familiares, en la casa paterna, y evoca también la hora aciaga de la agitación, de la

lucha, del hambre, del odio, de la sangre y hasta de la masacre de sus propios padres, que algunos de ellos presenciaron...!

Y las caritas angustiadas y mustias, parecen revelar absoluta conciencia de la miseria que azota a la desgraciada Polonia y del grave dolor de su propia orfandad.

Una última canción polonesa, de dulces notas y cadencias suaves, entonada por las cien voces infantiles, trémulas aún de emoción, cierra el acto con que Francia les dice adiós, a su paso, camino de la tierra de promisión, donde esperan confiados hallar hogar y patria.

Cuando salíamos, oí decir a un distinguido abogado francés:

¡Ah, si cada uno de los países del mundo que no han estado envueltos en la guerra imitara a la Argentina adoptando sólo cien huerfanitos!

Keller Sarmiento

París, Nov. 5 de 1921.

nosticado que una repetición de la dolencia podría acarrearle consecuencias fatales si sobrevenia, como era de temerse, una hemorragia interna al romperse una de las antiguas cicatrices que sobrevinieron a aquellas úlceras.

Al finalizar el lunch manifestó el finado funcionario consular a su amigo el señor Urruela que se creía vigilado desde hacía varios días por motivos que suponía políticos, circunstancia que sólo motivó comentarios más o menos irónicos por parte del señor Diéguez. "Mi amigo, dijo el señor Urruela, no tenía enemigos personales ni jamás se había inmiscuido en las luchas políticas de Centro América, de donde vivió alejado por espacio de más de veinticinco años".

La especie lanzada de que el señor Diéguez pudo haber sido envenenado, no tiene fundamento alguno, declaró el señor Urruela. Esta opinión ha sido corroborada por el análisis de las vísceras intestinales, en las cuales no se encontró vestigio alguno de materias tóxicas.

El cadáver del señor Diéguez se encuentra depositado en la capilla mortuoria situada en el No. 597 de la avenida Lexington. De allí partirá el cortejo fúnebre a las dos de esta tarde con dirección al Cementerio del Calvario, donde reposarán los restos del que fué digno representante de Guatemala en Nueva York.

El ministro guatemalteco en Washington, Dr. Julio Bianchi, no podrá asistir a los funerales por impedírselo asuntos judiciales de importancia; pero le representará el Secretario de la Legación, el Dr. don Miguel Prado, quien ocupará la presidencia del duelo. El doctor Prado llegó a Nueva York tan pronto como la Legación tuvo conocimiento de la triste nueva.

Tanto la viuda del señor Diéguez, como el consulado general de esta ciudad, han estado recibiendo mensajes de condolencia de Centro América y de diferentes partes de los Estados Unidos, demostrativos de las simpatías y afecto que supo captarse siempre el finado.

Tack Hing Lung & Co.  
15 GIL CONG

Importadores - Puntarenas

## INTERNACIONAL HOTEL PUNTARENAS

Frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado y Compañía  
100 VARAS AL NORTE DE LOS BAÑOS

TODO DE PRIMERA CLASE

por

CINCO COLONES DIARIOS

Ropas y camas enteramente nuevas 388

## El análisis de las vísceras demuestra lo absurdo de la especie

Por correo de fecha 14 de enero

En relación con la muerte del señor don Manuel Diéguez, Cónsul General de Guatemala en Nueva York, nos ha manifestado el señor don Manuel Urruela, presidente del Comité Unionista Centroamericano, que en la mañana del martes último estuvo en las oficinas de su amigo el finado cónsul guatemalteco, con quien tenía compromiso de tomar el lunch, dirigiéndose ambos con tal fin al Café Savarin. Durante

el lunch, declaró el señor Urruela, el señor Diéguez se mostró muy animado y decididor y nada hacía prever que sus momentos estuvieran contados.

El señor Diéguez manifestó al señor Urruela, que desde la víspera su estómago funcionaba mal, de cuyo órgano se cuidaba mucho por haber padecido de úlceras intestinales desde hacía cosa de cinco años. También le manifestó, dijo el señor Urruela, que los médicos le habían pro-

**MAS RAPIDEZ**

La adición del motor moderno al sencillo aparato usado primitivamente para volar, ha producido el aeroplano de nuestros días que vence velozmente las distancias y junto al cual todos los vehículos antiguos son simples tortugas. La adición, en dosis terapéutica, del poderoso componente Cafeína, ha producido las admirables

**Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína**

haciendo de ellas un remedio de "más rapidez" y mayor eficacia para dolores de cabeza (especialmente los causados por intemperancia o fatiga mental); dolores de muela, oído y garganta; neuralgias; jaquecas; cólicos menstruales; resfriados, etc. Absolutamente inofensivas para el corazón. No acepte sino el tubo que lleve la CRUZ BAYER

**BAYER**

**CUIDADO!!**

No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaques no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

## EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 paletas de varios tamaños.

Apartado 239. 13  
MARTIN Y MEDINA



Para la temporada del campo REALIZAMOS un saldo de zapatillas y botas para señora a ₡ 10.00, ₡ 12.00 y ₡ 15.00 todo cosido. — VISITENOS. — 18.

Sección de la Cámara de Comercio

EDITORIAL

**Aures Habent, et non audient,  
Oculos habent, et non videbunt.....**

"La Prensa", en dos notas (el Sábado 4) y la "Nueva Prensa" de la misma fecha, en su Editorial, hacen protesta enérgica en cuanto a la actividad de los especuladores en Cambios etc., en estos últimos días. Nosotros hemos tenido el dedo sobre esta llaga nacional desde hace cerca de quince meses. Creemos que se debe a nuestro constante esfuerzo en mantener este asunto ante el público,—en impedir por medio de enérgicas campañas que hasta ahora se haya llevado a cabo la idea de emitir más billetes inconvertibles (como la ha recomendado y lo sigue queriendo la Cámara de "Agricultura")—el que el tipo de cambio no se encuentre en la actualidad a muchísima mayor altura. Desgraciadamente, casi durante todo ese tiempo podemos decir que nos hemos encontrado solos en la lucha. Muy satisfactorio es, pues, encontrarnos hoy con dos elementos importantes de la prensa, señalando con vehemencia también los grandes males que nosotros hemos venido señalando en todos los tonos.

Desgraciadamente no es por medio de leyes y prescripciones que puede el tipo de cambio controlarse. El único modo eficaz, mientras subsista la inconvertibilidad (y que tendría por efecto seguro también hacerla posible) se dijo en estas columnas hace más de un año. Pero, naturalmente, la medida es de tal naturaleza enérgica que se temió y se teme implantarla. Y para justificar ese temor se han traído a cuento innumerables sofismas, todos los cuales benefician a los especuladores del presente y del futuro.

En tales condiciones la lucha debe ser de carácter privado, pues el Estado si no ha de intervenir en forma eficaz es mucho mejor que no intervenga en el asunto. Y parece difícil convencer a los individuos en cuanto al mejor medio de proceder. De ahí que veamos que en cuanto los especuladores comienzan a jugar el alza, el juego recibe protección completa por parte de aquellos mismos a que se ataca. Es entonces en que todos se apuran a COMPRAR LETRAS. Este es el modo más eficaz de apoyar la especulación. No aprenden con las lecciones del pasado y siempre hacen lo mismo. ¿Qué ocurre? Que una vez que los dichos especuladores han descargado sobre los compradores lo que han necesitado descargar, entonces comienzan a jugar a la baja, y los que compraron a altos precios se arrancan las barbas, de coraje, como Sancho. Si los compradores SE RETIRARAN DEL MERCADO DE CAMBIOS—sin temores de ninguna especie—cuando los especuladores están jugando al alza, (como lo hacen en estos momentos) bien pronto se encontrarían con una situación bien diferente. ¿Por qué subió el cambio el Sábado CINCO PUNTOS de un solo golpe? Veán qué cantidad de mercaderías de uso inmediato, sujetas a pago contra documentos, llegó en el último vapor. Ahí tendrán la clave. En tanto que compraron letras los especuladores en un mercado de alza lenta, COBRARAN o venderán a mucho más alto tipo por medio de una alza VIOLENTA. Pero, si se encuentran que quienes han de pagar NO PAGAN AL TIPO QUE SE PRETENDE, pase lo que pasare, y quienes van a comprar NO COMPRAN, el resultado sería muy otro.

Pero, cuando el Estado es aparentemente impotente para dictar las medidas y hacer los arreglos que se hacen precisos, y cuando los particulares se entregan humildemente en brazos de sus propios explotadores, no parece quedar otra cosa que hacer sino decir: TIENEN OIDOS Y NO OYEN, TIENEN OJOS Y NO VEN!

**MOVIMIENTO COMERCIAL**

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York . . . . .	440 %
Londres . . . . .	380 —
París . . . . .	186 —
España . . . . .	338 —
Italia . . . . .	106 —
Suiza . . . . .	433 —
Bélgica . . . . .	184 —
Hamburgo . . . . .	0.00,55 cts. oro am.
Amsterdam . . . . .	37½ cts. oro am.

San José, febrero 6 de 1922.

**Si es Ud. comerciante**

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,  
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (C 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma . . . . .

Dirección . . . . .

Fecha . . . . .

**Lista General de Socios**

(Continuación)

NARANJO

- Higinio Alpízar
- Roberto Quirós Q.
- Domingo Rojas Castro

NICOYA

- Miguel Mena

GROTINA

- Antonic Agüero
- Bravo Hnos.
- Rafael Barth
- Quijano Hnos.
- Adelaida v. de Vega
- Cenobio Vargas
- Francisco Vargas J.
- José María Vargas
- M. E. Vargas

PURISCAL

- Luis Bedoya
- Adolfo Peralta

PALMARES

- Pedro Solórzano

PASO DE TEMPISQUE

- Cristóbal Achío

PUNTARENAS

- Salvador Arauz
- José Blanco
- Manuel Burgos
- Gil Con
- José Chen Apuy
- Sing Chang
- José Chang Li
- Héctor Esquivel
- Esquivel y Araya
- Fock Hing Co.
- Nicolás Lizano
- Manuel Lin Sánchez
- Vidal López A.
- Juan Li Hno.
- José Pino
- Teodoro Roiz
- Benjamín Sánchez
- Jacobo Sánchez
- Hop Sing
- Raúl Streber
- Francisco Wong
- José Wong

SAN RAMON

- Gerardo Carvajal
- Rodolfo Gamboa
- Orontes Hernández R.
- David Mora C.
- José Orlich
- Aquiles Orlich
- Romano Orlich
- Francisco Orlich

SARDINAL

- Juan Cassas

SANTA CRUZ (Guanacaste)

- Fernando Ayales
- Miguel Calvo

TURRIALBA

- Alen Cortés & Co.
- Víctor M. Carazo
- Aquilino González F.
- Pérez & Pasos

TABARCIA

- Diego Cordero Zúñiga

**A los damnificados por incendios**

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjense los interesados al

SECRETARIO

**opósitos del Gobierno para una gestión  
amistosa en la solución del problema agrario**

Ha sido uno de los ideales del Gobierno que preside el General Obregón, conciliar los intereses de sus gobernados, como medio eficaz para mantener la armonía y la concordia en el pueblo mexicano. Actualmente uno de los más arduos problemas que está resolviendo el gobierno, es el que se refiere a la cuestión agraria. En él ha puesto el Ejecutivo su más decidido empeño, manejándolo con tacto, a fin, por una parte, de hacer tangible el respeto al derecho ajeno y por otra, de llenar la necesidad de dar a la numerosa población agrícola de México que carece de tierras,

las que le son precisas para su desenvolvimiento. A este fin obedeció el deseo del C. Presidente de la República, de hacer un llamamiento a los agricultores todos del país, para cambiar impresiones con ellos y tratar de resolver el problema agrario cediendo los grandes latifundistas determinadas parcelas de tierra, que no estén en cultivo, y que beneficiadas por los pequeños agricultores aumentarán la riqueza de México contribuyendo al bienestar de su población ya que ésta, en su mayor proporción, es amiga de la tierra.

Esta medida de conciliación q

busca el Ejecutivo dará seguramente buenos resultados y mostrará con claridad meridiana el espíritu de justicia que anima al actual gobierno para la solución de tan arduo problema que si bien ha provocado fricciones al iniciarse, por un mal entendimiento de la ley respectiva habrá de solucionarse al fin equitativamente dando a cada uno la debida compensación.

México, diciembre 20 de 1921

Jefe de Información,

Manuel Haro

(Beletín enviado por el señor Mayor Francisco Lazcano, Agregado Militar de México en Centro América).

**VERME--OL**

Para las lombrices

Sabe a yerbabuena

227

BOTICA ORIENTAL

**TEATRO MODERNO**

MARTES 7 DE ENERO

A las 7 p. m. Episodios 14, 15 y 16 de

LOS MISTERIOS DE NEW YORK

A las 8.30 p. m. Gallito, Gaona-Belmonte

EL TOREADOR

Corrida auténtica en que participa Gaona, "Gallito" y Belmonte

## La fiesta social y religiosa del domingo en la residencia de don Rómulo Artavia

Con lucimiento extraordinario efectuóse el domingo pasado la festividad religiosa que en obsequio al "Dulce Nombre" todos los años celebra el estimable caballero y distinguido comerciante don Rómulo Artavia.

En su feliz y venturoso hogar se congregaron más de dos mil invitados, elementos de todas las esferas sociales, distinguidas familias y gentiles damitas que con su presencia dieron prestigio a esta fiesta, que ha dejado en el ánimo de todos los concurrentes un impercedero recuerdo.

La preciosa quinta de los esposos Artavia-Soto fué artísticamente adornada con guirnaldas de bellas y perfumadas flores, pendiendo de cada árbol del pintoresco jardín una multitud de farolillos japoneses perfectamente combinados con la luz eléctrica, para el mayor realce de aquel sugestivo panorama que formaba un conjunto de belleza.

En el centro del jardín y bajo una enramada de flores, se levantó un lindo altar, ricamente ataviado de blanco y oro, y en cuyo fondo se destacaba como entre densas nubes de plata la sagrada imagen del "Dulce Nombre".

A las 3 de la tarde comenzó la ceremonia; el Rosario Solemne ejecutado a voces por la señora Zelmira Segreda, señorita Petra Rosat y el señor Cano Aguilar, acompañado por una bien escogida orquesta que dirigía el competente profesor don Julio Fonseca.

Entre los numerosos concurrentes estaban todos los niños del Hospicio de Huérfanos, que habían sido galantemente invitados por los esposos Artavia-Soto, a fin de que participaran de los halagos de tan simpático festival.

Terminado el acto religioso, toda la selecta concurrencia se dispersó por los amplios corredores y jardines formando atractivos grupos, atraídos por las armoniosas notas de otra orquesta que dirigía el Profesor Conejo.

La distinguida señora doña María Teresa de Artavia, secundada

por su esposo y demás miembros de la familia, se multiplicaba en prodigar sus finezas y atenciones a todos los invitados, haciendo derroche de agasajos sin distinción de clases.

Los dulces, helados, refrescos y bebidas exquisitas, abundaron con exceso y cuando llegó la hora del espumoso Champagne, se brindó por la felicidad completa del atento matrimonio que tan galantemente nos hicieron disfrutar horas de intensa alegría en aquella feliz morada do se anida la honradez y la religión.

Constantemente llegaban en autos y carruajes distinguidas personalidades, señoras, señoritas y caballeros, quienes eran dignamente recibidos por los dueños de la casa.

Varios niños tomaron parte en la fiesta, con preciosas recitaciones que fueron interpretadas con mucha expresión y limpieza. Merece muy bien consignar sus nombres y premiarles con nuestro sincero aplauso. Son ellos, la simpática niña Mercedes Artavia, Lilia Sáenz y el niño Hermógenes Soto.

La fiesta duró toda la noche hasta el amanecer, sin que el ánimo y el entusiasmo decayera un momento por parte de los concurrentes, que abandonaron aquella señorial mansión, llevando en el alma el gratísimo recuerdo de tantas atenciones y de tan finos halagos.

El jefe de la familia, nuestro buen amigo don Rómulo Artavia, cuya vida puede tomarse como singular ejemplo de santidad cristiana, fué el alma de esta fiesta, a la cual profesa ferviente devoción desde hace 12 años, y guarda como un culto esa fe hacia la imagen del "Dulce Nombre", porque ella es la única estrella guía de todos sus actos.

Estas fueron sus frases al despedirse de nosotros, tanto que al estrechar su mano notamos en su rostro la viva satisfacción de un hombre honrado que cumple al pie de la letra sus altos deberes.

## Las causas de la crisis económica universal

De los industriales y comerciantes víctimas de la actual crisis, unos acusan a los Bancos que se niegan a concederles nuevos plazos y otros a los periódicos que, según ellos, determinaron la huelga de los compradores.

Todo el mundo sabe cómo debe interpretarse la actitud de los Bancos, que no obedece a un simple capricho. En cuanto a la prensa, me permito opinar, con riesgo de dañar el prestigio de la Corporación, que ella tiene tanta culpa en el fenómeno como la pudo tener Jonás en la conducta de la famosa ballena.

Cuando comenzó a sentirse el efecto de la depreciación comercial, hacía más de tres años que la prensa denunciaba a voz en cuello los desastres de la carestía de la vida y recomendaba a sus lectores las economías y restricciones indispensables para normalizar la situación.

Nadie hizo caso de tan saludable advertencia.

Los altos salarios y las prodigalidades del Estado ponían al alcance de las masas, placeres y comodidades que nunca habían conocido antes y no había poder en el mundo que pudiera obligarlas a renunciar a ellas.

La indiferencia de los compradores y sus locos despilfarros contribuyeron al alza mucho más que la avidez de los comerciantes. Vino, pues, un momento en que los precios de todas las cosas subieron a un nivel accesible solamente a un reducido número de privilegiados. Llegó, automáticamente, la huelga de los compradores, ocasionada no por la propaganda en favor de la economía, sino por la falta de dinero.

El fenómeno fué universal y obedeció en todas partes a las mismas causas. En la primavera pasada sintiéronse los primeros crugidos en Cuba, en el Japón y en Estados Unidos, extendiéndose luego el desastre a Inglaterra y después a Francia. Los intercambios comerciales y la dispersión de los valores han creado entre todos los países civilizados una dependencia recíproca que hace que los fenómenos económicos tengan una repercusión universal. Aunque se hubiera prestado atención a todos los proyectos de los profetas de la nueva economía, habría sido imposible evitar el desastre. Tarde o temprano debía cobijarnos la ola inmensa de liquidación que había de sumergir al mundo. Acusar a los Bancos o a la prensa es como hacer al barómetro responsable de las variaciones atmosféricas que registra.

Iniciada la liquidación económica de la guerra, habrá de seguir su curso en Francia y en todas partes. Desde luego, el comercio al por mayor ha hecho sacrificios que permiten a los consumidores exigir a los detallados una rebaja del 20 al 30 por ciento.

Si esta baja hubiera podido ser ordenada metódicamente por una voluntad omnipotente hubiera sido en verdad preferible que hubiera principiado por los artículos alimenticios. No hay que dudar que a ellos, antes de mu-

cho, llegue también la hora inevitable de la baja.

En los Estados Unidos son los productos agrícolas los que más han bajado. En efecto, viéndose los industriales obligados a reducir su producción, han aprovechado la ocasión para seleccionar la mano de obra, conservando solamente a los mejores obreros. Ha sido posible, también, rebajar los sueldos hasta un 40 por ciento. Los obreros despedidos han tenido que buscar trabajo en empresas menos bien remuneradas.

Reducido así el poder comprador de la masa, sufrió una disminución proporcional su facultad de consumo, la cual produjo una gran baja en el precio de artículos alimenticios. El fenómeno se presentó en todo el mundo con los mismos caracteres.

¿Hasta dónde irá la baja?

La circulación fiduciaria y el estado de los cambios no permite pensar en los precios de 1914. El público no se hace ilusiones en ese sentido y los comerciantes que han tenido el buen sentido de hacer rebajas del 20 al 30 por ciento han conservado su clientela.

Es posible que sólo estemos en uno de los descansos de la escala descendente, pero las gentes prudentes deben obrar con cautela tanto al bajar como al subir.

Si la prensa tuviera, en verdad, el poder que se le atribuye, sería el momento en que debiera aconsejar al público que abandonara la actitud de reserva. No hablamos, es claro, de los artículos de lujo, sino de aquellos indispensables y cuya baja no se prolongará indefinidamente. Nadie puede saber si hemos llegado ya al punto más hondo de esa baja. La ostentación es, pues, una falsa política. Lo especial es no hacer compras sino después de haber comparado muchos los precios de los distintos vendedores y comprar solamente a medida que se presenten las necesidades para aprovechar así las bajas que ocurran.

¿Será durable la baja?

Si la mayoría de los industriales y de los comerciantes estuviera compuesta de advenedizos y de especuladores, podría dudarse el punto y acaso podrían imitar la locura de los fabricantes en sedas del Japón que cerraron sus fábricas por tres meses.

Una vez agotadas las existencias

de precios, sobrevendría una alza de precios, seguida desde luego de una baja y de nuevo cierre industrial. No es ese el fin que persigue la industria y el comercio sino la estabilidad de los precios.

Felizmente los imbéciles que, se improvisaron industriales o comerciantes, a las sombras de la guerra, son una pequeñísima minoría. Su gusto por la especulación y su avidez desvergonzada nos librarán bien pronto de esos parásitos.

La gran masa de los industriales no ha pensado jamás en levantar fortuna en tres años y está compuesta de gentes sensatas que no ignoran el desarrollo de la crisis ni la manera de hacerle frente. La baja de las materias primas, del carbón y de la mano de obra, permitirá desarrollar los negocios en condiciones más ventajosas.

Cuando se hayan agotado las existencias actuales y cuando se haya normalizado el consumo bastará aumentar progresivamente la producción para evitar nuevas alzas.

Tan profunda y general liquidación no podrá realizarse sin muchas catástrofes individuales. Muchas, serán desgraciadamente las víctimas. Pero por doloroso que sea el período que se avecina, hay un pensamiento que debe animarnos y consolarnos: vamos hacia un orden de cosas infinitamente preferible al desorden en que vivimos hace seis años. Sin estabilidad y firmeza en los precios, con imposibles presupuestos públicos o privados. Nadie sabe el valor de lo que tiene ni de lo que debe y, desde luego, se vive con el día, sin perspectivas ni horizontes.

Saldremos de la crisis menos ricos, evidentemente, de lo que pensábamos, pero sin ilusiones fantásticas peligrosas. En adelante, cada uno ganará según su talento y su trabajo. El suelo en que vivimos adquirirá solidez.

El Ministro de Comercio, M. Isaac, decía hace poco: "Raro sería que la próxima primavera no se viera en el mundo entero una vuelta hacia la prosperidad". Muchos comparten, en todas partes ese feliz optimismo.

LUIS H. AUBET

(Traducido de "Le Figaro", de París.)

## CENTRO COLOMBIANO

La Directiva provisional cita a todos los miembros de la Colonia para una reunión que tendrá lugar mañana miércoles 8 de los corrientes a las 19 horas y media en el local de La Cruz Roja, costado oriental del Palacio Nacional.

403

El Secretario Provisional

## Ecós del gran incendio del Hotel Victoria

El fuego comenzó a las dos y media de la madrugada, quemándose totalmente el Hotel Victoria, propiedad de doña Jacinta Matamoros. Los pasajeros alarmados se lanzaron a la calle. Las casas contiguas se pudieron salvar debido a la actividad desplegada por el señor Comandante de Policía Coronel don Juan Honorato Carrillo, secundado eficazmente por la policía.

La casa inmediata a la quemada es del Lic. don Juan M. Rodríguez, quien la habita con su familia. La parte alta la ocupa el Coronel Carrillo con su señora es-

posa y la parte baja la habita don Ulpiano Fonseca.

Al salvamento acudió numeroso público, y con gran desinterés conducían los mobiliarios al parque. Después sigue la casa del Doctor don Leopoldo Acosta.

Debo decir en honor del público puntarenense, que ha servido en la obra del salvamento, no haber faltando un alfiler, no obstante la algarabía que se formó ante aquel cuadro aterrador.

La policía también se portó admirablemente y es digna de todo elogio.

Corresponsal

MONITOR. — El azul sin rival fabricado por el sistema francés, y por un francés en Estados Unidos.

225

## EL CARMELO

Se ha trasladado a la Avenida Central frente al Mercado, Edificio Amerling

Novedades, Artículos de Fantasía, Joyería, Objetos Religiosos, etc.

ES LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

## LA ORQUESTA REPETTO SALE HOY PARA CARTAGO

Ha sido contratada la orquesta que dirige el maestro Repetto, integrada por 14 profesores, para tomar parte en la función que hoy tendrá lugar en el nuevo Teatro de aquella ciudad.

La Empresa no ha omitido sacrificio para lograr su mayor éxito, y hoy en un camión especial saldrán los señores profesores para Cartago, regresando después de la representación.

Este teatro inaugura sus martes de moda con una completa orquesta de competentes profesores, que marchan bajo la acertada batuta del popular Repetto.

## Servicio de cables

TARIFA PARA RUSIA

San Juan del Sur, 5 de febrero., D. G. Telégrafos.

Efectivo desde el primero de este mes. Tarifa para Rusia incluyendo Ucrania, Caucasus, Turkestan y Siberia hasta Khabarovsk, vía "Northern", será valor de cada palabra noventitres centavos (\$ 0.93). Mensajes para Vladivostock y lugares al Este de Khabarovsk no pueden mandarse por vía "Northern".

M. HURST, Jefe del Cable.



## Consuelo Mayendia

Próximamente asistiremos en el Teatro América a una manifestación de arte en nuestra patria; oiremos la ruidosa ovación merecida y el homenaje justo en honor de una de las tiples de más bien cimentado prestigio en la época actual.

Consuelo Mayendia, la gentil coupletista que tan ruidosos triunfos ha alcanzado últimamente en México, próximamente debutará en el Teatro América, esparciendo su alegría y desgranando la sonora cascada de perlas de su risa ingenua, picaresca y sonora.

Bienvenida sea Consuelito, y

esperamos que el público sabrá corresponder a su gentileza; ella va de paso para Lima, y a solicitud de varias y distinguidas familias de esta ciudad, dará algunas representaciones, en las que, como en todas las que ella presenta, pondrá el inimitable sello de su alegría, su arte y su elegancia.

El debut de Consuelo Mayendia añadirá un nuevo lauro a su frente victoriosa, y el público añadirá un caro recuerdo más, en las horas de nostalgia.

Con ella viene un cuadro de comedia que dirige el notable actor cómico Cristóbal S. del Pino.

### EL RUIDOSO LITIGIO DE LAS BECAS

Desde su principio hemos condenado la forma que habían adoptado para la elección de las becas otorgadas por el Gobierno de México a estudiantes costarricenses.

El medio legal sería adquirirlas por oposición, pero puede tomarse como recurso más seguro la opinión de los técnicos o sea el Cuerpo de Profesores, quienes son los llamados a elegir los estudiantes más capacitados y que reúnan las bases estipuladas.

De no hacerlo así nos exponemos a que esa obra tan beneficiosa para nuestra juventud, resulte un fracaso.

### EL SOLEMNE FUNERAL EN NUESTRA BASILICA

Mañana miércoles se celebrarán los solemnes funerales en sufragio del alma de Su Santidad el Sumo Pontífice Benedicto XV, a cuyo acto asistirán todo el Gobierno, Cuerpo Diplomático y Consular, el Clero de la República y demás Congregaciones religiosas.

Hará los honores un Cuerpo de Estado Mayor del Ejército Nacional.

La oración fúnebre estará a cargo del ilustrado Doctor don Carlos Borge.

### LOS AFORTUNADOS POR LA SUERTE

El domingo se jugó la lotería, resultando favorecidos el número 18,253 con el premio de \$40,000, el 19,774 premiado con \$15,000, y el 11,539 con el premio de \$8,000.

El primer premio fué vendido en el Cairo por William A. Morris; el segundo en San José por Pedro González, y el tercero fué vendido por Rogelio Ruiz en Alajuela.

## La llegada del Ilmo. Sr. Arzobispo Monseñor Otón Castro

Ayer a las cinco de la tarde llegó a esta capital el Ilustrísimo señor Arzobispo Dr. don Rafael Otón Castro y Jiménez, quien viene gratamente impresionado de su Visita Pastoral por los diferentes cantones de la provincia de Heredia, donde fué dignamente recibido el ilustre Prelado.

Su regreso tiene por objeto su participación en el solemne funeral que la Iglesia Católica celebrará en su Basílica Metropolitana,

mañana miércoles, por el descanso del alma de Su Santidad el Romano Pontífice Benedicto XV.

Después volverá el abnegado Pastor a continuar su gira para presenciar la festividad de Nuestra Señora de Lourdes en San Joaquín de Flores, en donde lo esperan sus fieles con entusiasmo.

Reciba Su Señoría Ilustrísima nuestro sincero y cordial saludo de bienvenida.

## LA SOCIEDAD AL DIA

### Viajeros y veraneantes

Mañana parte para nuestro puerto del Pacífico, el distinguido caballero peruano Licenciado don Leonidas Ponce y Cier, quien goza en nuestros círculos sociales de general simpatía, por su trato afable, su conversación amena, y por sus dotes que como culto y distinguido intelectual posee.

Sus numerosas amistades sentirán la ausencia del amigo, que tras inefables goces se despide temporalmente de nosotros, para disfrutar en estos días de veraneo de las frescas brisas en el pintoresco puerto de Puntarenas.

Próximamente saldrá para Inglaterra el señor William Le Lacheur, Cónsul de Costa Rica en Londres.

Procedente de Escasú estuvo ayer en esta capital, don Justo A. Facio.

Don José Luís Bengoechea, se embarcó rumbo a Panamá.

De Orotina estuvo entre nosotros, el ingeniero don Federico Gutiérrez.

Han regresado de Tacares de Grecia, el doctor don Eduardo Pinto y su señora doña Amalia de Pinto.

De la ciudad de Alajuela vino ayer, don Rodolfo Wedelt —Pasa una temporada en Puntarenas, la familia de don Nicolás Oreamuno.

Salió para San Joaquín de Heredia, la señorita Emilia Argüello Thompson.

En Escasú estuvo el domingo, don Amado Fallas.

Para Limón partió antier, doña Filiberta v. de Madriz, en viaje de verano.

Salió para la ciudad de Cartago, doña Inés de Lingo.

Para Peralta partió ayer, doña Adelaida Carranza de Peralta.

Regresó de Pasquí, el licenciado don Raúl Gurdián.

De Alajuela tuvimos el placer de saludar ayer tarde, al Presbítero don Jafet Jiménez.

Procedente del Guanacaste, llegó ayer a Grecia don Pedro Quirós.

El licenciado don Carlos María Jiménez, acompañado de su familia, salió ayer para Peralta a pasar la temporada de verano.

### Enfermos

Continúa enferma de cuidado, doña Rafaela Braun de Villegas Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Ayer tuvimos el gusto de saludar completamente restablecido, a don Enrique Peyrouet.

Don Ramón Alfaro se encuentra delicado de salud.

Bastante mejor se encuentra nuestro amigo don Guillermo Tristán.

El licenciado don José Vargas M. ha tenido un ataque de diabetes.

Le visita el inteligente doctor Hernández.

Deseamos su mejoría y que el distinguido galeno obtenga un nuevo triunfo.

## Noticias de Centro América

Eduardo Aguirre Velázquez, Diputado separatista, impotente ante las discusiones y los cargos que le hace "El Diario Nuevo" en su editorial intitulado "Una Fiera de las que Mataba la Retórica", acusa a Guillermo Zelaya de haber firmado en uno de los Clubs cabreristas manifestaciones organizadas por Soto Hall. Guillermo Zelaya le desmiente en nota de hoy; terminó esta discusión con las siguientes frases: "No extraño de quienes han vivido en el lodo, no tengan sino lodo que arrojar sobre los demás".

"Excelsior" desacreditado cada día, más y más, en cambio "El Demócrata" gana terreno diariamente y está en el camino de afirmarse como periódico serio.

### DIARIO NUEVO

Ayer en todo el país celebró-se segundo aniversario de la toma de posesión del señor Jefe de Estado, General López Gutiérrez. En esta ciudad se celebró además, actos entrega de la contestación al mensaje, por una comisión expresa del Congreso Nacional, acto que tuvo lugar a las 18 horas.

Los señores Designados a la

Jefatura del Estado, doctores don Carlos Lagos y don Carlos Alberto Uclés, presentaron la promesa de ley ante la Suprema Corte de Justicia.

Llegó de Guatemala, don Francisco Cabezas Gómez.

### EXCELSIOR

"Diario Nuevo" ha defendido editorialmente la sinceridad unionista del actual Jefe de Estado de Honduras Rafael López Gutiérrez contra los ataques infundados de Eduardo Aguirre Velázquez.

Editorial de hoy elogia la actitud patriótica y desprendida del doctor Policarpo Bonilla; hace una excitativa a la prensa de los partidos, para que pidan conjuntamente reconocimiento del Gobierno de Guatemala y salvar la Federación que se haga; dice "Diario Nuevo" sobre los partidos y sobre los hombres.

### DIARIO NUEVO

SAN PEDRO DE SULA. — En tren de hoy salió la Directiva de la sociedad "La Fraternidad" para Puerto Cortés, con objeto de recibir y acompañar a esta ciudad al doctor Mejía Colindres.

### LA FRATERNDAD

# MOTORES

eléctricos

de la marca alemana

# A.E.G.

nuevos

precios

muy baratos

# KOBERG & Cía

Almacén eléctrico

El Almanaque para 1912 es indispensable para Usted  
Busque el suyo antes que se agoten  
\$ 0.25 \$ 2.50 doc.  
\$ 18.00 el ciento



Imprenta

MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101  
Teléfono 255

## LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES  
BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922  
Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

TRIBUNA LIBRE

# Al Profesor X:

Potrero Cerrado, 3 de Febrero de 1922.

Puesto que usted invita en su interesante artículo del 31 del mes pasado, a distinguidas personas y a los padres de familia para que den su opinión respecto a la enseñanza en las escuelas hoy día y considerándome yo, entre los últimos, vengo a externar mi humilde opinión.

Antes que todo yo suprimiría las Escuelas Mixtas, pues el resultado que dan es que las niñas pierden muchas de sus costumbres femeninas y adquieren las masculinas, saliéndose completamente del camino a que Dios la ha destinado en la vida; además, jamás los muchachos les podrán guardar las mismas consideraciones que a las niñas que jamás han visto de cerca, y pierde mucho el encanto de la mujer.

Yo he tenido a mi niña el año pasado en una escuela mixta, y a veces la he oído con expresiones propias de los muchachos y me he visto obligada a corregirla, y por suerte que tenía una maestra sumamente culta y en la clase no había varones, sólo en los otros grados.

Esto de cursos mixtos se queda para escuelas de Medicina, Derecho, Universidades, donde los asistentes son personas con su carácter bien formado y son dueños de sus actos.

Además, ¿qué no se ha dicho de la Escuela Normal?; las mismas discípulas son las encargadas de desacreditar los centros de enseñanza.

Sin intención de ofender a don Fidel Tristán, otra cosa que he censurado mucho es que sea un hombre el que dirige el Colegio Superior de Señoritas; a veces se presentan casos en que un caballero, jamás podrá corregir a una señorita, y una Directora podría aconsejar prudentemente a sus alumnas, como lo hacía Miss Mariant Le Capellain.

Yo estuve estudiando en Bruselas, que es reconocida como una de las ciudades más adelantadas de Europa en Instrucción Pública; allí los Colegios de Señoritas están dirigidos por señoras, y nunca por caballeros. En el Colegio de Señoritas yo pondría como directora a una señora o señorita; con esto el Gobierno se economiza el sueldo de Sub-directora y don Fidel Tristán podría perfectamente dirigir el Liceo de Costa Rica, pues su competencia todos la reconocemos.

Otra cosa que me ha disgustado mucho, es que sean inamovibles los inspectores de enseñanza; conozco a más de uno que no sabe bien su profesión y sin

embargo no hay fuerza que lo quite de su puesto, y a pesar de que hay profesores que saben más que el inspector.

¿Y cómo podrá un inspector sin saber mucho, dar una clase modelo a los demás maestros? Estos inspectores se endiosan, a veces le tienen mala voluntad a algunos maestros, y calcúlese la desgracia de un triste maestro, toda la vida mandado por un inspector que lo aborrece? Además, los maestros se vuelven serviles, no hacen más que agasajar al inspector (Aunque lo aborrezcan, como he visto un caso muy reciente), no respiran más que por los pulmones del inspector o inspectora, y no tienen criterio propio.

He oído a varios maestros hablar pestes de los inspectores, pero no tiene el valor de declararlo públicamente.

Yo cambiaría los inspectores cada dos años, como hacen en la Hermandad de las Hermanitas de los Pobres; la que es Superiora, dos años luego pasa a ser la cocinera, así no se envanecen y consideran lo que es mandar y ser mandado. De esta manera hay más control y cada nuevo inspector, haría innovaciones, y no la rutina de siempre. Yo escogería el inspector, entre los maestros que tuvieran más altos promedios en sus clases.

Ahora, ¿como se explica que un inspector puede preparar para examen un maestro, luego examinarlo el mismo y más tarde colocarlo donde mejor le place? Esto pasa muy a menudo; un caso, la Inspectora de costura, mi hermana doña Sara Casal v. de Quirós, últimamente se ha visto obligada a decirles a las que quieren que ella las prepare para el examen de costura, que vayan donde la Inspectora de Costura, que ella las preparará en pocas clases, las examina y las coloca, y el negocio está hecho. ¿Y podrá aprenderse la costura, en pocas clases? Díganlo las que han aprendido a coser.

A mi modo de ver, el que prepara una alumna, jamás puede examinarla para darle un certificado: debe nombrarse un tribunal especial; así no habrá engaños, ni abusos.

Respecto a los programas, por el momento yo pondría los viejos, que son los que mejores resultados han dado, y por lo menos los maestros tendrán una base sólida para trabajar. Pediría a París, Bruselas y Nueva York, sus programas de enseñanza; de ellos sacarían lo bueno, lo mismo que de los viejos programas y de los de Brenes Mesén y de todo haría un programa para nuestras escuelas adaptándose

## Para mayor comodidad

de las personas que deseen asistir a los festejos que en honor a la Virgen de Lourdes tendrán lugar en San Joaquín de Flores el día 11 de Febrero corriente, el Ferrocarril de Costa Rica ha resuelto correr ese día un tren extraordinario que saldrá de San José para San Joaquín a las 7.30 horas (7.30 a. m.) y de regreso saldrá de San Joaquín a las 20 horas (8 p. m.), haciendo paradas en las estaciones de tránsito para recoger y dejar pasajeros. Los precios serán los corrientes. 401

siempre a nuestro modo de ser y nuestra religión; nada de Teosofía, ni de amor libre que es lo que ha hecho a muchas señoritas hacer cosas inconvenientes y que no son ya un secreto para todos.

Así hago yo cuando leo libros liberales, de teosofía, protestantes, etc., de todo saco lo bueno y lo aplico a mi religión que es la Católica Apostólica y Romana.

En las escuelas primarias, hasta el sexto grado, yo daría clases de cocina, costura, modas, trabajos manuales, bordado, lavado y aplanchado; cuando concluyen el sexto grado se les dará un certificado de estas asignaturas; luego, en el curso superior, suprimiría todas estas clases pues me parece que las normalistas y bachilleras tienen que estudiar muy a fondo otras asignaturas e imposible que puedan abarcar todo a un tiempo; se enferman, se cansan y las más de las veces resultan malas maestras, malas cocineras, malas costureras, en fin, que no saben nada a fondo.

Se fundará una Escuela Profesional como la que fundó mi hermana y que por desgracia duró muy poco tiempo, por intrigas de un señor que hoy día ha pagado muy caro su pecado. En esta escuela, las niñas que salen de 6o. grado y no tienen aptitudes o no quieren seguir la Normal o el bachillerato, harán sus estudios profesionales concienzudamente; de allí saldrán buenas tenedoras de libros, estenógrafas maestras de cocina, de costura, de lavar, de aplanchar, de bordar de trabajos manuales; pintura y otras asignaturas; para estos estudios se necesitarán por lo menos dos años al cabo de los cuales se les dará un diploma. Esta escuela será gratis y se puede fundar allí donde está hoy el curso libre de costura. Ya todos estos cursos existen, pero separados; uniéndolos el Gobierno economizará y habrá más orden, siendo una persona la que dirige todo y no como ahora que cada cual hace lo que le parece y el resultado es malo; he oído mucho hablar mal de los cursos libres, que no se aprende y es por la falta de organización.

En la Normal y para el bachillerato, los padres de familia tendrán que pagar una cuota mensual, así no habrá tanta maestra y bachiller malos; se crearán becas para los alumnos pobres, pero muy inteligentes.

Creando una escuela profesional, tendremos buenos profesionales y no como ahora que no se ven los resultados buenos.

Como no soy escritora, sino una simple madre de familia que desea que la enseñanza haga progresos para que aprendan sus hijos, suplico a mis lectores y al Caballero X disculpen mi extenso artículo.

Digna Casal de Solari

ESTE HOMBRE DA FELICIDAD A VUESTROS PIES

## Doctor Ernesto de Zúñiga

QUIROPEDISTA

DE LA FACULTAD DE SANTIAGO DE CHILE

AVISO a la distinguida sociedad y al pueblo de San José, que habiendo operado a varios eminentes médicos y respetables personas, entre ellas varias distinguidas damas, con resultados muy satisfactorios, que permaneceré pocos días más en esta hospitalaria capital, para seguir dando término a mi gira al rededor de las Américas.



ESPECIALISTA: en extracción de CALLOS, CLAVOS, JUANETES, OJOS DE GALLOS, EMPEDRADURAS, DUREZAS, UÑAS ENCARNADAS, ETC., ETC.

Operación rápida y sin dolor alguno, pudiendo calzarse inmediatamente después de la extracción.

Atiendo llamados a domicilio.

Si quiere mayores referencias, solicítelas.

Dirección Hotel Metrópoli. — Teléfono 861.

# GUAYACAN:

TABLONCILLO MACHICHEBRADO  
TABLONES PARA PUENTES  
ARMAZONES DE CARRETAS DONDE

## FERNANDO CASTRO

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

Según lo dispuesto por el Consejo de Gobierno del Ferrocarril al Pacífico en el Ac. IV de la sesión del 13 de enero anterior, a partir del 1º de mayo próximo, la distancia mínima para liquidar fletes, equipajes y encomiendas, de conformidad con la Tarifa General, será de veinticinco kilómetros.

R. YGLESIAS

Administrador General

San José, 1º de Febrero de 1922.

397

## LA CASA FRANCESA

Acaba de recibir y ofrece a su numerosa clientela: VINOS: BLANCO, VARIAS CLASES, TINTOS, VARIAS CLASES, EN BARRILES; SUPERIOR CALIDAD COGNAC FROMY LOGERE — GRAN VARIEDAD DE CONSERVAS — LAS FAMOSAS GALLETAS OLIVET ACEITE DE COMER EXTRA FINO Y BARATO — VINAGRE DE VINO BLANCO PURO — PUROS DE LA HABANA Y JAMAICA Y LOS FAMOSOS CIGARRILLOS HABANOS JOSE GENER. 365

Frente a la Botica de Mariano Jiménez.

FRANCISCO DIAZ F. — Gerente.

## AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

No. 359

## The East Asiatic Company Inc.

(Servicio de Vapores)

El vapor "AUSTRALIEN" llegará a Puntarenas el día 13 de Febrero aceptando carga con destino a:

LONDRES — HAVRE — AMBERES  
ROTTERDAM — HAMBURGO — COPENHAGEN etc.

y con conocimiento de flete directo con destino a otros puertos de ESCANDINAVIA.

Para más informes dirigirse a  
E. M. NETHERSOLE,  
INTERNATIONAL COMMERCIAL AGENCIES  
Apartado 636 — SAN JOSE — Teléfono 825

### OPPORTUNITY

Man of ability and initiative, with large experience with big organizations; a business organizer, with thorough knowledge of accounts; speaks english and spanish, wishes to make connection with large firm. Guarantees efficiency.

Only first class firms need apply. — Write P. E. P. C/o DIARIO DEL COMERCIO.

Persona hábil y competente, de gran iniciativa, con experiencia en casas grandes; organizador de negocios con completo conocimiento de contabilidad, y del inglés, desea colocarse con casa responsable. Garantiza eficiencia en su trabajo. Solamente se atenderán contestaciones de casas importantes. Dirigirse a P. E. P. C/o DIARIO DEL COMERCIO. 400

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**HILO.** — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a \$ 24.00 gruesa. Otros números a \$ 18.00. Carruchas de 400 yardas a \$ 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

**DOS APARATOS PARA FUMADORES.** Preciosos (Smoker's Stands). Muy apropiados para el hogar, para clubs, etc. Se venden MUY BARATOS. Verlos en estas oficinas.

**ALGUNOS ARTICULOS PARA REGALOS** y una gran cantidad de bonitas joyas, etc. se venden a PRECIO DE QUEMA. Agente debe partir y necesita vender muestrario. Gran variedad. Acuda Ud. a las oficinas de este Diario y véalas. Leontinas para reloj, anillos, prendedores, navajitas de fantasía, collares imitación perlas, peinetas de gran lujo (fantasía) y gran número de artículos que le gustarán. CUALQUIERA LE COSTARA EL CINCUENTA POR CIENTO DE LO QUE TENDRIA QUE PAGAR EN OTRA PARTE. Esto es SEGURO. — 362 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E

**MUEBLES DE OFICINA.** — 1 escritorio charolado, sillas, mesas, etc., se venden muy baratos. En estas oficinas se podrán ver. Precios de ocasión. — 364 E.

**AUTOMOVIL FORD** de dos asientos en perfecto estado para médico o finquero, se vende a mitad de precio, o se cambia por uno de 5 pasajeros moderno. Apartado 112. — 353 E.

**SE ALQUILA** la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

**ESCRITORIO CHAROLADO.** Bonito. Magnífico estado. Se vende por mitad costo. También silla para el mismo, barata. Oficina DIARIO DEL COMERCIO. No. 369 E.

**OPORTUNIDAD.** — Se venden de ocasión tres buenas casas en lo más céntrico de San José. Entenderse con Arón Asch, Teléfono No. 798. Apartado No. 459.

**BASAS DE GUACHIPELIN,** de metro y medio y de un metro, COMPRA La Pacific Lumber Co. Ltd. 100 varas al Sur de El Mar. Calle del Tranvía al Pacífico. No. 370 E.

**VENDO** en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la Avenida Central. No. 329 E. Alfredo Mata

**ALQUILO** locales para comercio en la Av. la., 75 varas del Mercado. Dr. Eduardo Montealegre. 368E.

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**BUEN NEGOCIO.** — Se vende una magnífica finca de bananos, garantizando una producción no menor de cinco mil racimos mensuales. Para precio y condiciones entenderse con

Ricardo Mora Fernández  
371 E.

**SE VENDEN** dos coches americanos propios para el campo y cuatro victoria muy cómodas y livianas o se cambian por propiedades en esta ciudad. — Para informes, Víctor J. Zúñiga. — Apartado 66. — 357 E.

**OCASION:** Vendo propiedad ocupada establecimiento "Las Olas", Plaza La Dolorosa. La ocupada por tienda "La Guaría", 25 varas norte Botica Oriental y casa habitación 130 v. Norte misma Botica. — Andrés Sandoval. — 355 E.

**HAGO CONSTAR** que vendí al señor FELIPE LORIA, mi establecimiento de comercio, en Cartago, denominado "EL PONIENTE". En casa de don Juan Rivera B. dejo \$ 1380.00 como depósito de Ley. — RAMON PEREZ C. — 365 E.

**MARIANO STRUCK,** tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**SE ALQUILA** un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

**PULPERIA Y Taquilla** se vende por tener que ausentarse el dueño. — Apartado 1158 — 367E.

**José Cheng Apuy & Co.**  
Almacén de Primera Clase  
El más antiguo de Puntarenas

220

PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA OBLEAS CEFALICAS EN TODAS LAS BOTICAS

## Reparto de dinero bolsheviqui

Mejor que los trapos, debiera decirse los cheques al sol, los que ha puesto en descubierto el periodista francés Charles Maurras, redactor de "L' Action Française", de París, pues trátase de aquellos documentos entregados a algunos personajes del bolsheviquismo, en este país, por Zalewsky, uno de los comisarios del gobierno de Moscou, detenido hace algún tiempo en Francia, y luego desterrado.

Ese dinero estaba destinado a la propaganda, pero parece probado que los que lo recibieron optaron por quedarse con él, para su uso personal. La revelación del hecho ha provocado gran escándalo, y huelga decir que los sindicatos como autores del "cambiao" pro domo sua, han protestado airados, emplazando a Maurras para concretar sus acusaciones dando nombres e instigándole, por anticipado, de "infame calumniador".

El periodista contesta asegurando estar en posesión de una nómina de cifras con signos de una autenticidad incontestable; pero, por razones que se reserva, no da por ahora sino las siguientes precisiones: uno de los más grandes bonetes del comunismo francés, recibió un cheque de dos millones de francos; otro que le sigue en importancia 180.000; un tercero, 300.000; un cuarto, 850.000; un quinto, 400.000; seis personajes más han recibido sumas que varían entre 75.000 y 385.000 francos.

Tres diarios del partido, se han repartido 1.640.000; un abogado conocido recibió 70.000. Una suma de 270.000 francos aparece para gastos imprevistos.

En fin, que por otras cosas que dice Maurras, los leaders de mayor o menor cuantía del bolsheviquismo francés, se han tragado tranquilamente al rededor de cinco millones de francos, considerando esto más práctico que gastados en difundir las doctrinas del credo de Lenin.

## Gets-It Mata Callos

El callicida seguro, delicado, rápido e indoloro—"Gets-It".

Arroje Ud. a un lado la navaja de afeitar y el emplasto que son peligrosos. No pierda el tiempo "tratando" ese horrible y doloroso callo! Librese de él, usando "Gets-It". Extirpe!



No tiene Ud. más que aplicar dos o tres gotas de este callicida favorito y cesará para siempre el dolor que le produce ESE callo. Luego, en dos o tres días, si no se ha caído todavía el callo, sujételo entre los dedos y sepárelo con tanta facilidad como si pelara una banana! Ud. nunca ha experimentado un alivio del dolor de callos tan instantáneo y delicioso, nunca ha usado nada tan perfecto como "Gets-It". Nunca falla. "Gets-It" cuesta una bagatela en cualquier droguería o botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Costa Rica Mercantile Co., San José.

Anúnciese en este DIARIO HOY MISMO

## Rudyard Kipling

El nuevo doctor —honoris causa— de la Universidad de París, nombrado recientemente, es un humorista amargo que no se perdona ni a sí mismo.

Hace quince años, regresando de la América del Norte a Inglaterra, tenía como vecino de camarote a un periodista francés apasionado de las obras de Kipling a quien no conocía personalmente. Una mañana, éste le sorprendió absorta en la lectura de "Kim".

—¿Le gusta a usted este libro? —le preguntó el novelista, y como el periodista le contestara afirmativamente, su interlocutor se entregó a una crítica terrible de su propia producción.

—Ciertamente —dijo,— el autor había vivido en la India y conocía todos los recursos del color local. Pero, ¡cuánta exa-

geración! ¡qué lirismo y qué inverosimilitudes en un cuento que casi no tenía acción! Y era tan largo que hubiera sido necesario cortar aquí y allá.

El periodista protestó con cierto enojo, replicando que Kipling estaba por encima de tales críticas, siendo su obra un monumento que era necesario saber mirar para admirarlo.

—Si a usted no le gusta, señor, no me eche a perder el placer que yo experimento al leerlo.

El pasajero se alejó con una sonrisa maliciosa. Al llegar a Inglaterra y antes de desembarcar pidió al periodista el ejemplar de "Kim" y escribió simplemente esto en la primera página:

"En recuerdo de una bella hora... para mí. A mi vigoroso defensor — Rudyard Kipling".



Señora! Desea Ud. un niño robusto?  
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"  
Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?  
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"  
De venta en las mejores Boticas  
Dr. J. H. Dye Medical Institute  
• BUFFALO, N. Y.

## Información mexicana

### El Estado de Sonora será un vasto campo de producción algodonera

El país no cesa de buscar nuevas fuentes de producción nacional, y así, en diversos Estados de la República, nuevos cultivos se inician, especialmente de productos que son elementos primordiales en el desenvolvimiento de las grandes industrias. En tierras del Estado de Sonora se está ensayando el cultivo del algodón en gran escala. Los experimentos que se han hecho demuestran que se puede cultivar el algodón con buen éxito en algunos de los fructíferos valles de ese Estado, donde se puede efectuar el riego.

El año pasado varios capitalistas ingleses estuvieron investigando esta región y un ciudadano británico plantó bastante algodón. Tuvo una cosecha muy satisfactoria, pero la difícil situación financiera mundial le impidió realizar y vender tal cosecha

con buen resultado pecuniario.

Ahora se está haciendo otro experimento en el cultivo de algodón, en una extensión de dos mil acres de terreno en el valle de Magdalena, a unas 30 millas de Santa Ana, población situada en la línea del ferrocarril Sud-Pacífico de México. Esos terrenos que han sido regados con más o menos buenos resultados por medio de bombas portátiles de vapor, van a ser ya cosechados. El que los cultiva se propone enviar algodón por la vía de Gaymas a Liverpool, pero puede también encontrar mercado para su venta en México. Tiene la intención de erigir dentro de algún tiempo bombas y otras maquinarias para regar unos dos mil acres más que se subdividirá y cultivará con algunos colonos a él asociados.

## W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London  
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

## CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación. Sírvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.  
Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

## IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecidos toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co  
SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

# LABOR UNIONISTA DEL GOBIERNO DEL SALVADOR

SAN SALVADOR, 5. — Hoy inauguró sesiones ordinarias el Congreso Legislativo Salvadoreño; en tan solemne acto leyó el primer magistrado de la Nación el mensaje de estilo. Es un documento muy importante en lo general, y en particular al relatar los sucesos públicos relacionados con la Federación Tripartista, pues pone de manifiesto la sincera labor unionista de este Gobierno, y las circunstancias políticas que supo vencer para servir, como lo hizo eficazmente, a la causa centroamericana-norteamericana. Una vez que el Consejo Federal se hubo disuelto y que se inauguró el Congreso de la nueva República, la Asamblea de El Salvador no ha podido menos que someterse a los hechos consumados, y decretar que este pueblo reasume su anterior carácter de República soberana e independiente, pero con la esperanza de que en no remoto día, realizará su tradicional anhelo de formar con los otros pueblos de Centroamérica, una sola nacionalidad. La Asamblea

tiene en perspectiva asuntos de mucha importancia. Dedicará especial atención a los problemas económicos que el Gobierno le ha planteado en condiciones cuya resolución bien puede ser benéfica para el país. Con el nuevo año se ha despertado interés por comentar la paz, y en toda la República hay movimiento de trabajo para continuar las obras de progreso emprendidas e iniciar otras en que reclaman el bienestar nacional. El espíritu público, en consecuencia, está unánime en el sentido de mantener, y son en absoluto falsas las noticias que con sorpresa leemos en algunos periódicos centroamericanos sobre alteración de la paz, pues si bien es cierto que descontentos y ambiciosos trabajan en contra de ello, el poder público es suficientemente fuerte para salvar los supremos intereses nacionales, y para ello cuenta con el apoyo popular y la confianza de la gente sensata del país.

DIARIO DEL SALVADOR

## El futuro Presidente del Congreso

El 1.º de mayo próximo, día en que según el precepto constitucional, se deberá reunir el Congreso, se procederá, en primer término, y según lógica y antigua usanza a elegir el Directorio de aquel Alto Cuerpo.

Quién será el futuro Presidente del Poder Legislativo de la Nación?

La opinión general señala a don Ricardo Jiménez como presunto Presidente del Congreso; y en efecto, si el Lic. Jiménez aceptase triunfaría por una mayoría lujosísima, pues los prestigios y el rango del ex-Presidente lo señalan para el puesto a que nos referimos.

Pero el Lic. Jiménez Oreamuno

no le indicó a uno de los señores diputados que le anunció que muchos de sus colegas votarían por él para llevarlo a la jefatura del Legislativo que, agradeciéndoles, les rogaba desistir de tal empeño, pues deseaba ocupar su banquillo de diputado para estar en "la línea de fuego".

De esta declaración se desprende que el señor Jiménez viene a la Cámara con la intención de hacer labor parlamentaria y quiere conservarse en libertad de poder luchar, libertad que pierde el Presidente, el que si bien no está inhibido para entrar en los debates su puesto le priva un poco de hacer la labor del diputado que lucha.

## El dictamen de la Comisión de Hacienda

Los señores diputados que integran la Comisión, no dejan de recabar todos los datos más minuciosos para terminar el proyecto de presupuesto que han de someter a discusión.

Se supone que la semana entrante habrán terminado tan ardua labor y comenzarán las sesiones extraordinarias en el Congreso Nacional.

Para prevenir la difteria en los niños, déles al ir y volver de la escuela, una sabrosa pastilla



## Turno en Tres Ríos

El domingo 12 del corriente mes estará de gala la villa de Tres Ríos. La Junta de Iglesia y el señor Cura de aquella parroquia Dr. don Matías C. Rojas, han estado preparando un turno que se verificará el día mencionado para el que existe el mayor entusiasmo.

Si a las atracciones de esta feria se agrega el hecho de que en Tres Ríos veranea la mayor parte de la aristocracia josefina, que existe, además una espléndida carretera que une la pintoresca villa con esta capital y con la ciudad de Cartago, y que hay servicio de camiones automóviles con las dos ciudades dichas se comprenderá cómo la concurrencia será enorme pues es una magnífica ocasión de hacer un día de campo y de diversión.



## El Sanatogen Conserva el Vigor y la Energía

El Sanatogen es la combinación científica de los mismos elementos vitales naturales que hacen gastar con exceso el demasiado trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen fortalece el cerebro y regulariza el sistema nervioso que dirige todas las funciones orgánicas.

Así, pues, el sistema nervioso en perfecto orden, representa una mente sana, una digestión perfecta, un apetito envidiable, los miembros ágiles, las pupilas brillantes, la faz placentera, cuando se ha pasado del medio siglo en este mundo.

23,000 médicos lo han aprobado por escrito. Muchos más lo prescriben con éxito a sus pacientes. Millares de personas han encontrado en el Sanatogen la salud perdida.

La mejor prueba es la práctica. Empléala hoy la prueba práctica. Lo demandan su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Recházelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por

THE BAUER CHEMICAL CO., INC. 30 Irving Place, New York En las Buenas Farmacias



## SOLDADURA CRISTAL

Para vidrio, porcelana y piedras preciosas y "Radiol" para pulir y dejar como nuevos los metales. Unico expendedor para Sur y Centro América, M. A. Carvajal de Castro. Depósitos: Librería Alsina, Librería Linares "El Carmelo" "La Proveedora", Boticas de Mariano Jiménez y Astorga; en Heredia: Eloy Ramírez, "La Joya"; en Alajuela: Botica del Mercado. 402

## TOMANDO CARNOL

(PASTILLAS) engordará Ud. EN POCAS SEMANAS Procúrelo en las boticas.

## ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

## EL REPRESENTANTE DE LA MAYENDIA

Hemos recibido la grata visita del caballero don Juan Domech, activo representante de la genial tiple española Consuelo Mayendia, quien dentro de breves días hará las delicias del público josefino en el Teatro América de esta capital.

Un rato de amena charla hemos pasado entretenidos con tan culto caballero, a quien auguramos mucho éxito en la presente temporada.

## ATENTA DESPEDIDA DE UN COLEGA

Pedro A. del Solar, Director de "La Prensa", saluda atentamente a su estimado amigo el señor Director del Diario del Comercio y tiene el honor de poner en su conocimiento que debiendo emprender próximamente viaje a Europa, desde el día de mañana se retirará de la Dirección de "La Prensa".

Con este motivo le es grato ofrecerle los sentimientos de su consideración y aprecio.

Agradecemos la fina y atenta despedida del culto e inteligente periodista, deseándole una travesía feliz en el próximo viaje que nos anuncia.

## LA TEMPORADA DE VERANO EN PUNTARENAS

Pasajeros llegados de nuestro puerto del Pacífico, nos dicen que la temporada se encuentra en su furor, con la llegada de familias aristocráticas de San José y Cartago.

Los baños son soberbios, el edificio, salón y cantina, no tienen nada que envidiar al balneario de Venecia.

Cerca de los baños, frente a Felipe J. Alvarado, hay un hotel que reúne todo el confort, así como mucha equidad en sus precios. Se llama "Internacional Hotel", donde se come admirablemente y es el punto de reunión de todos los veraneantes.

## NUESTRO CAFE EN EL EXTERIOR

Detalles de ventas de Café de Costa Rica, efectuadas por los señores "Arbutnot, Latham y Co. Ltd.", de Londres, durante la semana que terminó el 4 de Febrero de 1922.

Cantidad Vendida 5,500 Quintales Ingleses.

Término medio de precio de venta (precio bruto por quintal inglés de 112 libras): 102 chelines.

Estado del mercado: Muy caprichoso pero en resumen sin mayor cambio comparado con la semana anterior.

Embarcado a Londres hasta la fecha: 57,000 sacos.

Lyon Hnos. y Co. Sucs.

San José de Costa Rica, 4 de Febrero de 1922.

Imprenta María v. de Lines

# TEATROS

AMERICA. — Hoy no habrá función. Está para llegar la gran tonadillera española, Consuelo Mayendia.

VARIADADES. — A las 20 y media: Biribi.

TREBOL. — A las 20 y media: Los Agravios de Carolina.

MODERNO. — A las 19: Los Misterios de Nueva York, episodios 13, 14 y 15.

A las 20 y media: Gran Corrida de Toros, Gaona, Belmonte y Gallito.

## SU SANTIDAD EN EL CINE

Su Santidad Benedicto XV, cuya muerte lamenta ahora el mundo, accedió a ponerse una vez —la única— ante el objetivo de la cámara cinematográfica, permitiendo de este modo que la grey universal conociera a su Pastor. Esta cinta será exhibida próximamente en el Teatro Moderno.

Para el catolicismo costarricense, el Papa muerto tuvo una señalada deferencia: la creación del Arzobispado en Costa Rica, y es de esperarse que todos tengan el deseo de conocer la persona del Papa de la Paz.

Esta noche se proyectará a las 8.30 p. m. una corrida auténtica, con veraguas legítimos, en la que lidian Gaona, Belmonte y el malogrado "Gallito".

A las 7 p. m. se proyectarán los episodios 14, 15 y 16 de LOS MISTERIOS DE NUEVA YORK.

Adelina Patti, de imperecedera fama en el mundo operático, era admiradora del



## EL ELEMENTO DE TURISTAS QUE NOS VISITA

Entre los numerosos turistas que llegaron el domingo a esta capital, figura el Ilustrísimo señor Obispo de Baltimore EE. UU. de A., persona de alta significación en aquel a populosa ciudad.

## Movimiento diario

### Nacimientos

Antonio, de Juan Francisco Goicoechea y Amalia Vega.

—Victor Manuel Arce.

—Rodolfo, de Eloy Castro y Carolina Fornieri.

Dinora, de Juan Rivera e Isolina Soto.

—Rigoberto, de Godofredo Huertas y Dora Soto.

—Jovita, de Elías Rojas y Adulia Sandí.

—Olivia, de Agustín Dittel y María Sánchez.

—Roberto, de Víctor Manuel García y Rosa Barrantes.

—Miguel, de Juan Ramírez y Rosa Fallas.

### Defunciones

Edgar, Solano, 4 meses, San José.

—Guillermo Valverde, 60 años, San José.

—Rafael Rodríguez, 7 años, San José.

—Daniel Valverde, 58 años, San José.

"LA GEISHA"  
CONFITERIA Y PASTELERIA  
Surtido de Conservas y Licotes

GIRALT & HNS.

"LA FERIA"  
GRAN CAFE RESTAURANT  
Conciertos — Esmerado servicio

IMITADA POR TODOS **Cerveza Traube** IGUALADA POR NINGUNO 395